



## **Los niños de Cali gozan de buena salud, según informe de Red de Ciudades Cómo Vamos**

La primera infancia de Cali (niños entre 0 y 5 años) cuenta con un escenario en salud favorable pero aún presenta carencias para su atención educativa.

Esa es una de las conclusiones del 'Informe Primera Infancia Cómo Vamos' que presentará hoy el Programa Red Cómo Vamos, que analizó y comparó algunos factores de calidad de vida en siete ciudades de Colombia.

Amplia cobertura en el sistema de vacunación, baja mortalidad infantil y acceso a vivienda y servicios públicos, son los indicadores más favorables para los infantes de la ciudad.

Sin embargo, hay retos por superar, como la oferta y cobertura para el cuidado y la educación inicial para los pequeños y más espacios para el juego y la recreación.

“Con este informe se busca contribuir a la construcción de una línea base para el monitoreo de las condiciones de vida en la primera infancia, así como generar información para la acción, que permita hacer visibles los avances y retrocesos en la situación de la niñez a nivel local (municipal/distrital)”, indicó Mauricio Vásquez, coordinador del programa Cali Cómo Vamos).

Bienestar, seguridad, y la situación de las madres gestantes son otros de los aspectos que abarca el estudio, que por primera vez se hace por parte de la organización y que se dará a conocer hoy en las instalaciones de la Universidad Javeriana Cali.

El País presenta algunos de los resultados arrojados por la investigación.

Falta oferta educativa

Cali ocupó el último lugar en oferta de programas de cuidado, educación inicial y preescolar entre las ciudades estudiadas. Para el 2013, se atendieron 99.413 niños a través de programas del Instituto Colombiano de Bienestar Familiar, Icbf, y el sector educativo público.

Solo el 15,86 % de los niños entre 3 y 4 años (que equivale a 11.137 matriculados) recibieron cobertura educativa en jardín y prejardín, siendo la quinta tasa más baja de las siete ciudades evaluadas por la Red Cómo Vamos.



Para el grado de transición (niños entre 5 y 6 años) la tasa neta de cobertura educativa fue del 54,24 %, la más baja entre las ciudades de Red Como Vamos.

Recientemente, el secretario de Educación de Cali, Édgar Polanco, anunció que para ampliar la cobertura de la población de primera infancia a finales de este año se entregarán 10 Centros de Desarrollo Infantil, CDI, en los que se atenderán 2120 niños, con programas educativos y de alimentación gartuitos.

#### Menos muertes y más vacunas

Cali, entre las siete ciudades analizadas, tiene la segunda tasa más baja en mortalidad infantil (10,59 por cada 1000 niños nacidos vivos).

El primer puesto fue de Bucaramanga (10,55 por cada 1000 nacidos vivos). Incluso, la ciudad se encuentra por debajo de la tasa nacional (que es de 13,83 por cada 1000 niños nacidos vivos).

La cobertura de la vacuna DPT3 (difteria, tosferina y tétanos) en menores de un año fue de 112,6 % y en Triple Viral fue de 100,5 % en Cali, la segunda y cuarta más alta respectivamente entre las siete ciudades de Red Cómo Vamos.

El 30,5 % de los menores de 5 años asistieron a consultas para la detección temprana de alteraciones en su crecimiento y desarrollo.

#### Bienestar

El estudio de Red Cómo Vamos indica que el 97,39 % de los menores de seis años en Cali habita en viviendas con servicios básicos completos (energía, acueducto, alcantarillado y recolección de basuras).

Dice, además, que del total de menores entre los 0 y 5 años registrados en el Sisbén (64.400 en total), hay 39.535 niños aptos para acceder a programas del Icbf.

“Estamos capacitando a madres gestantes para que entiendan lo importante que es acceder a esos programas y los que ofrece el Municipio, para garantizar mejores condiciones de vida para los bebés”, dice Luis Alfredo Gómez, secretario de Bienestar Social de Cali.

#### Seguridad



110,8 de cada 100.000 menores de 6 fue víctimas del conflicto armado en Cali, en 2013. Hubo 234 casos, según la Unidad de Víctimas (2 homicidios, 35 amenazas y 197 casos de desplazamiento).

Ocupa el segundo lugar en las estadísticas, entre las siete ciudades. La primera fue Medellín, con 1093 casos, incluidos homicidios, actos terroristas, desplazamientos y amenazas.

Según la capitán Marcela Narváez, del grupo de Infancia y Adolescencia de la Policía, la violencia intrafamiliar y la agresión sexual son los problemas que más los aquejan en Cali. "Hemos encontrado, además, casos excepcionales de desnutrición", comenta.

### Sobre las madres

Cali es la cuarta ciudad con mayor tasa de muertes maternas registradas.

El informe, que cita cifras del Dane del 2013, asegura que más de 25 mujeres en gestación o parto murieron ese año por cada 100.000 niños nacidos vivos.

Superó el indicador de ciudades como Medellín, Barranquilla y Bucaramanga. De otra parte, la ciudad tiene la segunda tasa más baja embarazos adolescentes (población entre los 15 y 19 años), comparada con las siete ciudades de Red Cómo Vamos. Según las cifras del Dane, en el 2013 la tasa fue de 51,4 por cada 1000 habitantes.

El indicador más bajo lo tiene Manizales (49,03 por cada 1000 habitantes). Sobre formación de las madres, Cali es la segunda con mejor indicador de educación secundaria y la tercera en educación superior.

### El estudio

Se analizaron 6 dimensiones y 18 componentes de las condiciones de vida de la primera infancia en Bogotá, Barranquilla, Bucaramanga, Cali, Cartagena, Manizales y Medellín.

La mayoría de la información y los indicadores construidos se presentan para el año 2013, que representa el periodo para el cual se dispone de la mayor cantidad de información confiable de cada ciudad.

### Causas de muertes en niños



## Sala de Prensa

Malformaciones congénitas, afecciones del sistema respiratorio y otras, contraídas en el periodo perinatal, fueron algunas de las causas que ocasionaron la muerte en menores de 5 años en Cali.

Del total de decesos, el informe dice que el 63,23 % pudieron evitarse.

“Las causas y soluciones, radican en una mayor cobertura en atención en salud y eficacia de esa cobertura, y en una mayor cultura de cuidado y prevención por parte de las familias.

Es fundamental también superar la pobreza y la vulnerabilidad de esta población”, indicó Mauricio Vásquez, coordinador del programa Cali Cómo Vamos.

Diario El País, 10 de Junio de 2015. Página B1.